
En enero de 2023, el Presiden-
te Gabriel Boric anunció un pro-
yecto de tren entre Santiago y
Valparaíso, que sería licitado en
2025. A 20 meses de ese hito, es-
te plan avanza con ritmo pausa-
do, por lo que diversas autorida-
des y desde la industria de las
concesiones de infraestructura
piden acelerar su marcha. 

Desde el Ministerio de Obras
Públicas (MOP) aseguran que
están avanzando en este proyec-
to, aunque sigue pendiente uno
de los pasos previos relevantes
para la licitación de las obras del
tren, que considera una inver-
sión global de US$ 3.820 millo-
nes en dos etapas. 

Se trata de la licitación del es-
tudio integral del Proyecto Fe-
rroviario Tren Valparaíso-San-
tiago, que permitirá tener ante-
cedentes como ingenierías bási-
cas, demanda y evaluación
social, expropiaciones y modelo
de negocio. Esta consultoría fue
convocada en una primera ins-
tancia en agosto de 2023. Sin
embargo, a mediados de año se
conoció que el concurso no
prosperó, declarándose desierto
en agosto. 

Tres empresas presentaron
sus ofertas en la primera convo-
catoria, pero hubo dos incum-
plimientos de bases, por presen-
tar propuestas sobre el presu-

p u e s t o o f i c i a l , q u e e r a d e
$14.755 millones. Según el acta
de apertura de ofertas económi-
cas, los montos fueron disími-
les: la firma Consultrans Pini
Sustentable ofertó $11.374 mi-
llones por la consultoría, Egis
Rail Chile propuso $33.368 mi-
llones y Typsa, $16.972 millo-
nes.

Más rapidez

El estudio declarado desierto
consideraba un plazo de desa-

rrollo de 455 días, unos 15 me-
ses. Al no ser adjudicado toda-
vía en una segunda instancia, la
fecha de licitación del proyecto
prevista para 2025 tiene márge-
nes muy estrechos. 

Rodrigo Mundaca, goberna-
dor de la Región de Valparaíso,
afirmó que ha seguido los pasos
del proyecto ferroviario y seña-
ló que es “fundamental” que se
acelere la licitación del estudio
pendiente. “Evidentemente, en
la Región de Valparaíso tene-
mos un problema de transporte,

de movilidad, de conectar a las
distintas ciudades. Por lo tanto,
estamos interesados en que este
proceso sea lo más ágil posible.
Lo que no puede ocurrir es que
el desarrollo de los trenes en la
región se siga postergando”, co-
mentó.

El senador por la Región de
Valparaíso Francisco Chahuán
(RN) sostuvo que “es clave po-
ner urgencia al llamado de una
nueva licitación (del estudio),
que permita avanzar en esta
obra emblemática”. 

Chahuán añadió que el pro-
yecto ferroviario es necesario
para aumentar la carga ferrovia-
ria y para descongestionar las
rutas 68 y 78. “Creemos que ha-
ce falta una voluntad presiden-
cial que permita sacarlo adelan-
te de manera pronta y oportu-
na”, agregó. “El Mercurio” tam-
bién solicitó las opiniones de
senadores por Valparaíso, Isa-
bel Allende y Ricardo Lagos
Weber, pero no fue posible ob-
tener respuestas. 

El presidente de la Asociación
de Concesionarios de Obras de
Infraestructura Pú-
blica (Copsa), Leo-
nardo Daneri, indi-
có que el ritmo de
avance del proyecto
“sin duda que po-
dría ser más rápi-
do”. Pero estimó
que la lentitud se
podría explicar por ser la prime-
ra licitación de una iniciativa fe-
rroviaria a través del sistema de
concesiones, lo que implica la
coordinación del MOP y la Em-
presa de los Ferrocarriles del Es-
tado (EFE). 

“Ojalá se licite en el menor
plazo posible, pues es un pro-
yecto fundamental, sobre todo
para la descongestión de la Ruta
68, cuya segunda concesión po-
dría estar lista en nueve años
más”, estimó Daneri.

Plazos del MOP

Sobre el avance del nuevo
concurso para la desarrollar el
estudio integral, tras ser decla-
rado desierto, la Dirección Ge-
neral de Concesiones (DGC) del

MOP indicó que “ya finalizó la
redacción de las bases para el
nuevo llamado a licitación pú-
blico e internacional de los estu-
dios del proyecto del tren Val-
paraíso-Santiago, las que en este
momento se encuentran aloja-
das en EFE. De esta manera, en
las próximas semanas espera-
mos realizar el llamado para el
estudio, con el fin de cumplir
con los plazos establecidos y lla-
mar a licitación el proyecto fe-
rroviario durante 2025”. 

Según se indagó, EFE habría
recibido la documentación hace

pocos días, el pasa-
do 5 de septiem-
bre. 

LA DGC añadió
que han avanzado
en otras tareas del
proyecto ferrovia-
rio. Indicó que han
trabajado con el

Banco Interamericano de Desa-
rrollo (BID) para “configurar un
apoyo técnico” a la iniciativa.
“A través de esta asesoría, que
comenzará en los próximos
días, se van a anticipar tareas en-
focadas en lineamientos de eva-
luación costo-beneficio con en-
foque social y medioambiental,
el desarrollo de estrategias de fi-
nanciamiento sostenible, análi-
sis de integración modal de ser-
vicios de transporte y requisitos
de capacidad para participar en
la futura concesión ferroviaria;
avanzando de esta manera con
los análisis para la licitación del
proyecto”, explicó Concesiones. 

“Seguimos trabajando para
materializar este proyecto que
está en la cartera de licitaciones
para 2025”, resaltó la DGC. 

La Dirección General de Concesiones indicó que está trabajando con el BID en esta iniciativa

Tren Santiago-Valparaíso arriesga llegar atrasado:
estudio clave para licitación está pendiente
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El gobernador Rodrigo Mundaca, el senador Francisco Chahuán y el presidente de
Copsa, Leonardo Daneri, solicitan apurar los procesos. El MOP dice que “en próximas
semanas” convocará el concurso para la consultoría —que antes fue declarada
desierta— y afirma que sigue en pie licitación del ferrocarril en 2025. 

En una primera fase, el tren uniría Santiago y Valparaíso en 90 minutos. En segunda etapa bajaría a la mitad. 
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15 MESES
La consultoría

declarada desierta tenía
un plazo de desarrollo

de 15 meses. 

U
no de los principales
objetivos de Cervecería
AB InBev es impactar

positivamente a las comunidades
donde están emplazados, con el
propósito de generar valor social
a largo plazo. En ese contexto,
durante el segundo semestre de
2022, nace el programa Road
Safety de la cervecera, compañía
que se afianza como la cuarta
empresa de consumo masivo
más grande del mundo.

ACCIONES

Entre 2022 y 2024 se han
intervenido con tecnología,
marcación de pintura y la
implementación de señaléticas 5
de los 12 puntos críticos
detectados gracias a un estudio
realizado entre Cervecería AB
InBev, junto a Fundación Emilia y
la municipalidad de Quilicura. En
ese marco, el objetivo del
programa Road Safety es
disminuir el nivel de siniestralidad
vial en la zona y brindar una
mayor seguridad para los
transeúntes. Cervecería AB InBev
participó en la implementación de
un Mapa Público, iniciativa
promovida desde Holland House
Chile y desarrollada entre algunas
empresas del Pacto Nacional por
la Seguridad Vial y VIA Software,
que entrega información
georreferenciada en tiempo real
con las estadísticas de siniestros
viales de nuestro país.

INTERVENCIONES

Gracias al estudio realizado
junto a la Fundación Emilia se
reconocieron las intersecciones
viales más peligrosas de
Quilicura, en las que la compañía
cervecera invirtió más de
US$100.000 en seguridad vial. En
2022 intervinieron Av. Américo

Emilia para financiar más
iniciativas de seguridad vial y
generar proyectos de
geolocalización e intervención
en los otros 10 puntos críticos
de Quilicura”, agrega el
directivo.

Según datos de VIA
Software, en 2022, de 11
siniestros viales ocurridos en
Av. Américo Vespucio con
General San Martín se registró
solo uno en 2023. “Estamos
desarrollando proyectos de
valor agregado, de valor
compartido con la comunidad
de Quilicura donde tenemos
nuestra cervecería”, destaca
José Antonio Alonso.

Añade: “Fiestas Patrias
representa una instancia de
consumo relevante durante el
año. Y en este contexto,
nuestros productos no están
pensados para personas que
manejan, menores de edad o
mujeres embarazadas. Por
este motivo, buscamos
entregar alternativas a
nuestros consumidores
elaborando nuestra línea de
productos 0% alcohol”.

Tratando de contribuir a lo
que es la seguridad vial de la
comuna, “nos dimos cuenta
de que había algunas
necesidades desde el punto
de vista de señalética y
creamos este proyecto en
conjunto con la municipalidad
para efectos de poder
implementar el programa”,
manifiesta Alonso.

Cabe destacar que
Cervecería AB InBev hizo un
aporte de US$20.000 para
crear la plataforma informática
en Chile y una inversión de
US$38 mil, US$25 mil y US$20
mil, desde 2022,
respectivamente, en su
programa Road Safety.

reducir los accidentes de
tráfico. Al respecto, José
Antonio Alonso, director de
Asuntos Corporativos de
Cervecería AB InBev, comenta:
“Este proyecto nace
justamente como respuesta a
una necesidad concreta de
Quilicura, comuna en la que se
ubica nuestra planta de
producción. Se trata de una
iniciativa en la que, tras una
investigación conjunta con
Fundación Emilia, diseñamos y
realizamos intervenciones en
puntos críticos de siniestralidad
vial de la comuna. Todo esto,
con el objetivo de ayudar a
reducir accidentes y promover
la conducción responsable”.

“Con este proyecto
queremos alcanzar a más de
80.000 conductores por año. A
seis meses de comenzar, en
2023 nos afiliamos al Pacto de
Seguridad Vial de la Conaset. Y
al mismo tiempo, hemos
seguido apoyando a Fundación

Vespucio con General San Martín
y General San Martín con
Intendente Saavedra, con
señalética vial como demarcación
de pasos peatonales e instalación
de barreras y “ojos de gato” que
favorecen la visibilidad de noche,
entre otras. Mientras que en 2023
intervinieron General San Martín
con Blanco Encalada y General
San Martín con Manuel Antonio
Matta. Recientemente y
continuando con el objetivo
propuesto hace dos años se
intervino Marcoleta con Lo Cruzat.

ROAD SAFETY

El programa Road Safety
busca mejorar la seguridad vial y

COMUNA DONDE SE UBICA SU PLANTA PRODUCTIVA:

Mediante el programa Road Safety, la cervecera —que agrupa marcas como Corona, Budweiser, Stella Artois y Becker— ha
intervenido 5 de 12 puntos críticos identificados en la comuna del sector norte de la Región Metropolitana.

Cervecería AB InBev invierte más de 
US$100.000 en seguridad vial en Quilicura

Marcoleta con Lo Cruzat.

José Antonio Alonso, director
de Asuntos Corporativos de
Cervecería AB InBev. 

Américo Vespucio con Av. General San Martín.
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